
“点面结合、分层突破”，创新大学生党校讨论课模式 

                  ——以成都理工大学文法学院为

例 

（王卫   成都理工大学） 

【摘  要】大学生是祖国的未来，是民族和人民的希望，在新形势下，大学

生党建工作的重要性更加凸现，结合高校党建工作的实际情况，强化学生党员

教育管理，才能够不断推进和开创高校党建工作的新局面。 大学生党建工作

是一项复杂的系统工程，需要我们进一步解放思想、大胆实践，不断提高工作

的针对性和实效性，扩大工作的覆盖面和影响力，为开创高校学生党建工作的

新局面。 

【关键字】大学生党建；讨论课模式；高校党建 

在 2500 万大学生中，发展党员百分之五就是 125 万，在 3000 万大学生

中，发展党员百分之五就是 150 万。每增加一个百分点分别是 25万和 30 万。

大学生党员在校时间可长达为 3年或 4 年，这就使高校学生党建工作在整个党

的建设中的重要性更加突出。大学生党校是对大学生入党积极分子进行党性教

育的一个重要平台，是充分了解我党的光荣历史和新时期党的基本路线、方

针、政策的一个重要窗口。现阶段党校的学习主要包括课内学习和课外实践，

而课内学习又包括正式党课学习和讨论课的学习。本文只针对党校课内学习中

的讨论课学习以成都理工大学文法学院为例通过跟踪调查的方式做了一些较有

实效的探讨，探索出一条“点面结合、分层突破”的大学生党课讨论课教学新

模式，这对于提高大学生党校讨论课的质量，为我党培育出更多合格的社会主

义建设者和接班人具有重要的意义！ 

一、大学生党校讨论课出现的问题 

（一）讨论课与正式党课学习的地位不平等 

在党校的党课学习当中，正式党课和讨论课的地位应该是平等的。正式党

课让学员对党的基本路线、方针、政策有了一个较为全面的了解，这是一个

“面”的夯实；讨论课是让学员针对具体某一问题进行更加深入的探讨和延

伸，这是一个“点”的突破。而在我们实际的党校教学过程中正式党课和讨论

课的地位往往是不平等的。以成都理工大学文法学院为例，正式党课有专门的

党校老师或经验丰富的专门从事党建工作的教授为学员们授课，效果良好。而

在上讨论课时却没有一个党小组配备有专门的从事党建工作的老师对其进行指

导，组织讨论的重任就只有落在党小组组长的肩上，但有的党小组的组长素质

确实不高，连党的基本路线、方针、政策都还比较模糊，这样的党小组组长不

能组织高质量的讨论，最终导致讨论课流于形式。归根结底还是对党校的讨论

课不够重视，只注重“面”的夯实，而忽略了“点”的突破。 



（二）讨论课的课程设计不具有科学性 

讨论课的课程设计不具有科学性主要突出的表现在两个方面：第一，课程

的时间安排不具有科学性；第二，课程中所讨论的内容不具有科学性。而且讨

论课的课程设计思想不科学，古板的套用原来的课程设计模式，没有创新！没

有采取科学的“课程设计——试点实施——反馈——再设计——推广运行”设

计流程！ 

课程的时间安排不具有科学性主要体现在上课时间的确定和课程时间的安

排上不具有科学性。以成都理工大学文法学院为例，文法学院每期党校的上课

时间都是在每周五晚 7:00～9:00，而讨论课的时间一般都是安排在周日晚上，

这中间相隔的时间太长，而且周末很多学员都有出去玩的习惯，导致很多入党

积极分子在周末晚上讨论课的时候已经忘了上次党课中所讲的内容了，所以在

讨论的时候就只有采取一种应付的心态去展开讨论了，讨论课的质量就可想而

知了。课程时间的安排上不具有科学性主要表现在：成都理工大学文法学院要

求党课讨论课的时间必须要达到 2个小时。为此，我们专门组织了一支调研小

组对文法学院第 44期和 45期入党积极分子培训班的全部学员进行了为期半年

的跟踪调查，通过调查我们发现：讨论课的时间太长会让学员产生反感情绪，

甚是个别学员还出现了谈讨论课色变的现象。一般情况下一个党小组真正在讨

论的时间只有 50分钟左右，而学院规定的时间是 2个小时，在接下来的时间里

很多学员无所事事，不是在玩手机就是在私下聊天或者做作业！所以，他们中

的很大一部分人觉得上讨论课就是在浪费自己的时间，他们呆在课堂的唯一目

的就是为了应付组织的检查。 

课程中所讨论的内容不具有科学性主要表现在：讨论的内容太大、太泛，

且不具有针对性，这样就会让学员们感觉到讨论的内容太空，没有多大的实际

意义。不能充分的做到理论联系实际，而是一直在走“理论——理论”的循环

路子。以成都理工大学文法学院为例，第 45期入党积极分子培训班的一次讨论

题目就是“结合胡总书记在清华大学百年校庆的讲话，谈谈当代大学生如何做

好一名合格的学生党员”，我们的调查小组在跟组调查的时候就发现很多学员

在讨论课上的发言内容无非就是我们要爱党爱国，好好学习天天向上，要树立

正确的世界观、人生观、价值观之类的。讨论题目太大、太泛，没有针对性，

使得学员没有办法对其进行更加深入的探讨和延伸，而讨论课最终还是停留在

对党的知识的一个“面”的夯实上，“点”的突破就无从谈起了！ 

（三）讨论课成果简单，对学员没有吸引力 

党课讨论课的成果突出体现在学员的讨论稿上，讨论课过后，一般都要上

交一份讨论稿，由组长负责收集，每个党小组的组长收齐过后再上交给班长，

班长再上交给上级党组织。而上级党组织基本没有安排专门的人员对学员的讨

论稿进行检查，即使是例行检查也是在 100多份讨论稿中抽取一两份进行粗略

的检查，没有做到对学员的讨论成果的负责，就更没有对比较有见解、有深度

的讨论稿的激励措施了。这样一来，对学员在准备讨论稿时的态度是有很大影

响的，很多学员通过查阅资料认真的写出了许多比较有深度和见解的讨论稿而

得不到表扬而很多连脑子也不动一下就在网上随意复制粘贴一些内容而写成的



讨论稿又不能得到有效的制止，无论讨论稿写的好不好组织都以同样的态度对

待，这对于党课讨论课的质量的影响是非常大的。 

（四）讨论课中党小组的划分不具有科学性 

成都理工大学文法学院讨论课党小组的划分是按照支部为单位来划分的，

而一个支部基本就是一个专业（法学支部除外），它不具有科学性主要体现在

以下几个方面：（1）参加讨论的党小组成员太多，一个小组一般都有 20多

人，不利于讨论的有效开展。（2）分组都是按专业来分的，这样的分组较为片

面，因为讨论小组的成员都是一个专业的，所以讨论的结果基本趋于一致，不

具有多元性。（3）党小组的划分没有分层次，一个党小组往往有大一到大四四

个年级的学员，在讨论的时候可能产生所谓的“隐性代沟”，而且高年级的学

员一般没有低年级的学员有激情，有的高年级的学员在讨论中还妄自尊大，把

自己的一些不好的习惯带到讨论课中来，所以还会不自觉的影响低年级的学

员。 

二、大学生党校讨论课的新模式 

（一）点面结合，科学设计 

首先我们要摆正一个观点：正式党课和讨论课都是十分重要的！正式党课

让学员对党的基本路线、方针、政策有了一个较为全面的了解，这是一个

“面”的夯实；讨论课是让学员具体针对某一问题进行更加深入的探讨和延

伸，这是一个“点”的突破。我们要用两点论和两分法来看待这个问题，采取

“点面结合”的方法对党课课程重新进行科学的设计，遵循“课程设计——试

点实施——反馈——再设计——推广运行”的设计流程，突出“点”的重要

性！ 

以成都理工大学文法学院为例，我们通过调研小组所收集的信息对文法学

院的讨论课进行了重新设计。 

（1）在时间设计方面：在上课的时间上我们通过已掌握的信息并对党校学

员进行访谈后把讨论课的时间安排在了正式党课下课之后，讨论课时间为 50～

70分钟。 

（2）在地点设计方面：我们采取了灵活的方法，有的时候地点是在教室，

而有的时候地点是在学校的砚湖旁，有的时候是在学院的党建办公室，这样大

大的提高了学员们讨论的积极性。 

（3）在讨论内容方面：我们根据上级组织的要求，紧扣时代主题，凸显时

代性，每期适当的对讨论题目进行了一些修改，使之更加具体，更具有针对

性，与学员所学的专业也有比较紧密的联系。如“请结合成都理工大学第一次

党代会的精神，运用所学的专业知识谈谈文法学院学生党支部的发展计划” 



（4）在讨论课组织者的确定方面：我们以学生党支部的名义邀请了专门从

事党建工作的老师进行指导，在党小组组长的选拨上我们采取了在学院全体学

生党员中进行公选的模式，通过层层选拨，能力 PK，最终的胜出者才有能力担

任党小组的组长，在每次讨论课结束后，指导老师还会对本次课讨论的内容进

行总结和点评！对一些比较优秀的学员提出表扬，对一些表现不佳的学员进行

鼓励。 

我们的设计方案完成过后首先对文法学院学生第四党支部的学员进行了试

点，实验证明我们的设计方案得到了广大学员的认可，在短时间内提升了学员

讨论课的积极性，讨论质量大大提高！在实施的过程中我们还得到了部分学员

的许多建议，如“学院党委应该办一份学生党员刊物，我们可以在上面发表我

们的作品”，“学院党委还可以申请一些有关党建方面的研究课题让我们参与

研究”，“我们在上讨论课时可不可以一改往常那种针对某一固定文字主题的

讨论，我们完全可以对某部爱国影片或者红歌进行讨论”等诸多意见，针对这

些学员们提出的意见我们对我们的方案进行了完善！党课讨论课的质量稳步提

升! 

（二）分层突破，步步为营 

针对成都理工大学文法学院党小组的划分不科学的问题，根据我们调查小

组跟踪调研所反馈回来的信息，我们对其进行了重新设计。 

（1）党小组讨论课人员层次的划分：细分教育对象，突出针对性。我们以

年级为单位，各专业混合搭配的方法进行了重新分组。这样既可以加强同年级

不同专业之间学员之间的交流，增进彼此之间的认识。在上讨论课时还会因各

自专业不同而讨论出更有层次和深度的结果，大大提高讨论课的质量。 

（2）党小组讨论课人员数量的划分：在党小组讨论课人员数量的划分方面

我们舍弃了原来那种二十几个学员一个小组的方法，每组人数限定在 10～13人

的范围内。这样更利于学员在有效的时间内充分的阐述之间对某一问题的观点

和看法。提高了讨论课的讨论效率！ 

设计方案完成后我们以成都理工大学文法学院第 45期入党积极分子培训班

的学员进行了实验，实验表明这种分层次的讨论课分组方法大大的提高了学员

们上讨论课的积极性，讨论课上请假的学员少了，玩手机的学员少了，聊天的

学员少了，做作业的学员少了······我们的调查小组还对新讨论小组的

讨论稿与原讨论小组的讨论稿进行了对比，我们发现：新讨论小组的讨论稿在

字数上普遍多于原来的讨论稿，内容比原讨论稿丰富，观点比原讨论稿新颖，

从“点”这个角度来讲，延伸的程度比原来的深，讨论稿质量大幅度提高！此

外，在此方案的实施过程中我们也发现了一些问题，如：有的低年级的学员十

分想和高年级的学员一起讨论。针对这个问题我们对自己的方案进行了局部调

整，在新党小组成员不变动的情况下，学院内各党小组之间可以互派“观察

员”1～2名去其他党小组观摩或参与讨论。这样就合理的解决了这一问题，还

在一定程度上提高了讨论课的质量！  



高校肩负着培养建设中国特色社会主义事业接班人的艰巨任务。大学生党

建工作又是一项复杂的系统工程，需要我们进一步解放思想、大胆实践，不断

提高工作的针对性和实效性，扩大工作的覆盖面和影响力，为开创高校学生党

建工作的新局面，建设成一支强有力、有凝聚力的学生党建工作队伍，为基层

党组织的建设注入新鲜的活力。大学生党员是学生当中比较优秀的一群，如果

能充分调动起学生党员的积极性和主动性，把青年学生的特点同发展变化的实

际结合起来，勇于探索和创新，不断总结新的经验，树立科学的发展观，通过

切实可行的措施和办法，保证高校学生党员发展工作切实落到实处，同时要运

用先进的科学手段，更有效地做好学生党建工作，使高校学生党建工作成为我

党改革发展的有力保障。        
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